

LE JOURNAL

de Saône-et-Loire



Charolais - Brionnais | 71E
Dimanche 6 octobre 2024

2,10 €

Saint-Martin-du-Lac

La pépinière naturelle prend racine



Aurore Fouchier a créé sa pépinière sur les hauteurs du Brionnais. Elle mène des expérimentations afin de proposer des variétés adaptées au territoire et aux enjeux climatiques. Photo Emmanuel Daligand **Page 15**

Saint-Martin-du-Lac

La pépinière naturelle d'Aurore Fouchier en pleine croissance

Depuis avril 2021, Aurore Fouchier a créé sa pépinière dans les hauteurs du Brionnais : La feuille au vent. Elle pratique essentiellement une plantation de pleine terre et mène des expérimentations afin de proposer des variétés adaptées au territoire et aux enjeux climatiques.

Un lieu préservé, entouré de forêts, proche de la Loire, et d'une superficie d'au moins un hectare. Tels étaient les critères d'Aurore Fouchier et de son compagnon pour trouver le terrain de leur rêve. Il y a trois ans, ce couple de Lyonnais a quitté la ville pour entamer une nouvelle vie à Saint-Martin-du-Lac. Travaillant jusqu'alors dans la conception lumière et le domaine artistique, elle a souhaité, à 35 ans, se reconverter pour devenir pépiniériste. « Ça faisait un petit moment qu'on cherchait un endroit qui colle à ce qu'on souhaitait, explique celle qui est native de la Drôme. Quand on a découvert la région, on est tombé sous le charme et on s'est installé. J'ai repris mes études, passé mon diplôme, et commencé la production en parallèle ».

Pleine terre

Parti d'un terrain nu sur lequel pâturaient autrefois des



Depuis plus de trois ans, Aurélie Fouchier développe peu à peu sa pépinière La feuille au vent. Photo Emmanuel Daligand

bovins, le projet a déjà bien pris forme. Particularité : la majeure partie de la production, arbres et arbustes fruitiers, est réalisée en pleine terre sur ce sol limono-argileux, et Aurore Fouchier applique au maximum les principes de l'agroforesterie et de la permaculture. « Les arbres sont soumis dès leur première année de greffe aux conditions naturelles : pluie, vent, variations de températures, insectes, oiseaux... La pépinière est conduite au naturel, aucun traitement ni fertilisant chimique

n'est utilisé. Je fais juste des apports organiques de fumier ou de purins, et les rangs sont paillés ou enherbés. Un sol en bonne santé amène des plants en bonne santé ».

Racines nues

À la feuille au vent, les plantes sont multipliées par greffage, semis ou boutures. Chaque année, près de 1 000 arbres fruitiers sont ainsi greffés en fin d'hiver. « Je les sors de terre l'hiver quand les feuilles sont tombées et qu'ils ont commencé leur repos hivernal, précise

la pépiniériste. Ils sont conservés en jauge et vendus en racines nues jusqu'en février. Je vends des scions, c'est-à-dire des sujets jeunes qui ont un an car en déplaçant l'arbre le plus tôt possible, on casse le minimum de racines, et on limite les traumatismes pour faciliter la reprise après la plantation. L'avantage des arbres greffés, c'est aussi qu'on peut choisir son porte-greffe. Pour chaque variété (voir ci-dessous), je propose deux ou trois porte-greffes différents avec des profils différents qui conditionnent

l'adaptation au terrain, la mise à fruit, la longévité de l'arbre, sa vigueur... ».

Un service de conseil

Parallèlement à cette production de fruitiers qui représente 80 à 90 % de son activité, Aurore Fouchier produit également des feuillus, fruits rouges, aromatiques et diverses plantes compagnes. Ces derniers sont vendus en pots ou en godets toute l'année. « Je propose également des conseils pour la conception de vergers-jardins avec la volonté de trouver les solutions les plus adaptées au terrain et au projet, ajoute-t-elle. Je mène des expérimentations sur mon terrain qui me permettent de les partager ensuite ». Si les deux premières années ont été tournées sur la mise en place et l'installation, La feuille au vent commence à trouver son rythme et son public. Les perspectives s'avèrent plutôt bonnes, d'autant que l'entreprise va être suivie par la chambre d'agriculture pour poursuivre son développement. « Je vois que les gens sont intéressés et qu'il y a de la demande. À la campagne, les gens ont du terrain, il y a plus de potentiel qu'en ville. Et puis cette question de la résilience alimentaire et de l'autonomie, c'est d'actualité ».

● Emmanuel Daligand

1 Contact. www.lafeuilleauvent.fr

Un catalogue riche de variétés locales et anciennes

Près de 90 variétés différentes de fruitiers dont la moitié en pommes et poires. Trois ans après son installation, Aurore Fouchier propose déjà un catalogue en ligne bien fourni. Auxquelles s'ajoutent pruniers, pêchers, cerisiers, cognassiers, abricotiers, amandiers, ou autres figuiers. « Parmi les variétés proposées, certaines sont anciennes et locales, voire typiques du Charolais-Brionnais. Je suis engagée dans l'association des Croqueurs de Pommes pour aider à leur diffusion et à leur préservation, explique celle qui travaille également avec le programme des vergers de sauvegarde mené par la région Bourgogne Franche-Comté. Les variétés et espèces vien-



Aurélie Fouchier propose également une gamme de fruits rouges ou d'aromatiques. Photo Emmanuel Daligand

nent de vergers conservatoires, d'associations locales, ou d'arboriculteurs/pépiniéristes. Chaque année de nouvelles sont ajoutées, l'idée étant de trouver celles qui sont le mieux adaptées aux conditions climatiques locales ».

Vente en ligne

Une partie expérimentation facilitée par la présence sur place d'un parc de pieds mètres. Elle peut ainsi prélever dans différentes espèces végétales pour réaliser ensuite ses greffes. « La feuille au vent est une pépinière implantée sur son territoire, à taille humaine, et en apprentissage constant, dit-elle. L'objectif est bien défini : retrouver et

réinventer un patrimoine fruitier adapté au local, un patrimoine fait de savoir et de savoir-faire ». La pépiniériste produit aussi divers feuillus comme des aulnes, tilleuls, saules, bouleaux ou cornouillers. Framboises, cassis, groseilles et mûres pour les fruits rouges, menthe, verveine, thym, romarin, sauge ou lavande pour les aromatiques. « C'est une pépinière de production donc qui n'est pas ouverte à la vente, précise Aurélie Fouchier. Les arbres sont disponibles sur commande en ligne et ils sont à récupérer sur rendez-vous à la pépinière. Je commence à prendre des réservations pour cet hiver ».

● E.D.